

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 68 (1960)  
**Heft:** 2

**Rubrik:** Chronique

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 15.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## CHRONIQUE

---

La *Feuille d'Avis de Morges* a publié deux articles de M. Emile Küpfer : *Les frères Sablet, peintres morgiens* (23 mars 1960) ; et *Lointains échos du passé morgien* (30 avril 1960), dans lequel l'auteur parle des mesures financières prises par Morges lors de guerres, en 1572, 1587 et 1588, 1653, 1656 et 1712. Dans le numéro du 4 mai 1960 du même journal, M. Richard Berger, *Morges et les monuments historiques*, justifie l'opposition à la construction d'une digue qui compromettrait l'existence d'une des stations lacustres, dans la baie de l'Eglise.

M. Berger avait déjà défendu la même cause dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* du 7 avril 1960, *Un monument préhistorique en danger à Morges*. Dans la *Feuille d'Avis de Lausanne*, M. Berger a donné de nouveaux articles illustrés de clichés au trait : *Les avatars d'une vieille église vaudoise, Bursins* (13 mai 1960) ; *L'Etat de Vaud classe une des maisons de Saint-Saphorin dans les monuments historiques* (11 juin 1960) ; *Une maison historique menacée de démolition, la Campagne de Villamont à Lausanne* (1<sup>er</sup> juillet 1960) ; et *L'ingénieux système d'alarme des Bernois dans le Pays de Vaud* (8 juillet 1960).

Dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* également, avec la signature L. P., on trouve toute une série d'articles *Maisons et quartiers d'autrefois* : La Riponne (1<sup>er</sup> avril 1960) ; la rue Centrale (25 mars 1960) ; la rue du Pré (8 avril) ; la place Bel-Air (16 avril) ; les Toises (20 avril) ; la place Bel-Air (22 avril) ; l'avenue du Théâtre (29 avril) ; Saint-Laurent (6 mai) ; la place du Tunnel (13 mai) ; la rue Benjamin-Constant (20 mai) ; les Grandes-Roches (3 juin) ; l'Ancien-Evêché (17 juin) ; le Trabandan (24 juin) ; la Tour Haldimand (2 juillet) ; la place de la Riponne (8 juillet) ; tous ces articles sont illustrés d'anciennes photos de maisons disparues ou transformées.

Dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* encore, *Les lois et statuts de Payerne*, par M. J.-P. Chuard (2 mai 1960) ; et un article anonyme, *Quand Lausanne avait 44 000 habitants* (4 avril 1960).

La *Nouvelle Revue de Lausanne* a publié *Les premiers séjours d'André Gide en Suisse* (31 mars 1960) de M. Charly Guyot ; et *Dostoïevsky au Casino de Saxon* (20 avril 1960), de M. Maurice Métral. M. Métral a fait paraître encore, dans le *Journal de Château-d'Oex* du 15 juillet 1960 *Colette, le paysan d'Aigle... et notre pays*, article repris par le *Journal d'Yverdon* du 19 juillet.

Dans le *Journal d'Yverdon*, on trouve, signé D., *Le temple de Concise, un des plus beaux de la région* (13 avril 1960) ; *Le souvenir de Valérie de Gasparin reste vivant à Valeyres-sous-Rances*, signé P. Ch. (5 mai 1960) ; et de M. F. Perret, *Deux Neuchâteloises aux Bains d'Yverdon, ou comment se déroulaient les journées des curistes il y a cent ans* (8 juin 1960) ; et *Le septième centenaire du marché du jeudi à Yverdon* (16 juin 1960).

La *Feuille d'Avis de Vevey* a fait paraître une série d'articles de M. J.-C. Mayor : *Images veveysannes d'autrefois* (30 avril 1960) ; *Un magasin se ferme, emportant une part du passé veveysan*, magasin fondé en 1822 par François-Robert Loude (14 avril 1960) ; *Une famille se penche sur son passé, les Hugonin reviennent à La Tour-de-Peilz*, de leur manoir du Yorkshire (11 mai 1960) ; *Notes inédites sur le temple de La Tour-de-Peilz* (2 juin 1960) ; *Notre Hôtel de Ville fête ses 250 ans* (30 juin 1960). La *Feuille d'Avis de Vevey* a publié encore *Gogol et Vevey* (14 mai 1960), de M. Maurice Métral ; et *Nouvelles découvertes à Avenches la Romaine* (14 juin 1960), de M. M. Egloff.

Dans le *Courrier de La Côte* du 9 juillet 1960, M. Frédéric Barbey nous dit comment *Napoléon I<sup>er</sup> souhaite la Suisse à ses descendants*. Dans le numéro du 16 juillet 1960, une notice anonyme sur *Le Château Grillet*, près de Vich.

Dans le *Journal de Payerne* du 19 mars 1960, M. Marc-R. Sauter parle des *Premiers colons dans la vallée du Rhône*, à l'époque néolithique.

M. Robert Matter a réuni, sous le titre de *Lausanne, urbanisme et circulation*, en une brochure de 102 pages multicopiées, toute une série de documents, datés de 1931 à 1958, montrant l'intérêt que l'auteur porte au développement de Lausanne, et ses nombreuses tentatives auprès des autorités ou de la presse pour résoudre certains problèmes difficiles de l'accroissement de notre ville.

M. Jean Meyhoffer a fait paraître, dans les *Annales 1955-1956-1957* de la *Société d'histoire du protestantisme belge* (Bruxelles, 1959, p. 222-243), *Un procès en hérésie à Bruxelles en 1882, Affaire Byse* ; il s'agit du pasteur vaudois Charles Byse, né à Vevey en 1835, pasteur libre à Bex, rédacteur du *Journal du protestantisme français* à Paris, puis pasteur à Bruxelles, enfin établi à Lausanne.